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E5_9B_BD_E2_80_9C_E6_c123_282478.htm 对话中国“最富教

师”俞敏洪：我每天只花100元 今年9月7日，中国第一家教育

概念股新东方教育科技集团通过首次公开招股（IPO）方式顺

利在纽约证券交易所上市。持股31.18％（4400万股）的新东

方董事局主席和CEO俞敏洪一夜之间身价飙至2.42亿美元，

排行福布斯中国富豪榜108位，成为中国最富有的教师。日前

，俞敏洪首度披露了他登陆美国股市的过程，并透露怎么用

外国人的钱来办中国人的教育。 首度披露美国上市过程 问：

作为一家教育企业，新东方怎么想到去美国上市？ 俞敏洪：

我们打算上市是在去年年底左右，并且着手选择去纽交所还

是去纳斯达克，还是去香港，后来选择的是往美国走，因为

觉得美国的监管政策非常严格，但是对公司提供了一个非常

高标准的要求，如果我们做的符合美国上市公司的要求，并

且能够胜利上市的话，我们的新东方就能做得更加长久，另

外到美国上市是面向全世界，感觉到自己是踏在一个世界平

台上。 问：为何最终选择纽交所而非纳斯达克？ 俞敏洪：在

纽交所和纳斯达克属于两可行为，在任何一家都认为能把新

东方做好，因为新东方相对来说是传统行业，尽管现在教育

有一定高科技含量，但是我们本身不是高科技公司，在人们

的印象中，进入纳斯达克上市一般都是跟高科技密切相关的

公司，所以我们衡量以后，我们符合纽约证券交易所的上市

要求，所以最终选择在纽交所上市。 问：上市过程有没有碰

到什么困难？ 俞敏洪：当时碰到国家六部委发了一个文，就



是9月8号以后到海外上市的公司，要经过这些部委审批，新

东方倒不是批不下来，但是事情会很多。为了事情更加简单

一点，也为了不违反国家的规矩和政策，所以我们决定在9

月6号、7号这两天争取到美国上市。 而做路演时，大量的投

资公司的管理者，有不少是新东方原来的学员，他们几乎不

需要我们讲故事，“俞老师，现在新东方要上市了，你就不

用讲新东方了，你告诉我们能给我们分配多少股份”，这样

事情变得更加容易了。 没必要把赚的钱都给投资者 问：新东

方上市后，你被称为“中国最富有的教师”，你的钱都用来

做什么？ 俞敏洪：我个人不上市，我的钱也够了，我本人省

吃俭用，我不太花钱的，我一天花的钱没有多少。 问：多少

钱？ 俞敏洪：一百块钱左右，都是吃，我身上穿的衣服都非

常普通，不是最贵的，车也有了、房也有了，孩子学习费也

有了，老婆的生活费也有了。再多的话，反而出现一种困境

，你的孩子们知道你钱很多，最后他们说不定就会利用这个

，或者说他们不学习了，或者把他们惯坏了，这个都有可能

。 问：但福布斯中国财富榜给您排的是108位。 俞敏洪：其

实我本人到不了108位了，在中国比我有钱的人有好几千人。

确实如果按现在的股票市场价格，以及我的家庭成员所持有

新东方的股票的数量来说，确实算是有钱了。但是我觉得如

果我那些股票最后逐渐换成现金的话，我会用来资助中国贫

困学生学习，资助贫困地区的孩子上小学、中学，资助贫困

的高中生上大学，在大学也资助贫困的学生，这个是我一直

想做的事情。 问：现在新东方股票价格有33美元多了，上市

融来的钱有没有动过？ 俞敏洪：钱用来做什么呢？其实新东

方原来并不缺钱，我们新东方账上永远有一个标准，就是必



须保持两亿元人民币左右的现金存款，而且不做任何投资，

就是放在那儿。原因是新东方的预存款比较多，大量的寒假

学生报暑假的班，学生半年前把钱交给新东方，最终达到一

亿元左右的概念。我保持银行这个数，有一个前提条件，万

一遇上特殊情况，像非典，学生没法上，需要退钱。 钱都是

国外来的，都是美元进入中国，国外的投资者不期待你分红

，期待你发展，没必要把赚的钱给投资者。原因是你要是老

分红，投资者会很失望，企业不发展了，没有战略思想了。 

第一桶金是慢慢挖出来的 问：您在教育领域奋斗这么多年，

挖到第一桶金是什么时候？ 俞敏洪：我的第一桶金是慢慢挖

出来的，从一个班到五个班，新东方的钱越来越多，有能力

租更大的教室，开更大的班，所以我不存在第一桶金的概念

。有了一笔钱，突然到另外一个行业中间，另外一个行业发

展、爆发起来了，这叫做第一桶金的概念，新东方没有第一

桶金的概念，到今天为止，靠学生一个一个人交学费积累起

来的，始终坚持做教育这个领域，无非是今年赚了五百万元

，明年到了八百万元，后年到了一千万元。 包括新东方上市

了，我跟投资者说，你们不要期待今年赚了一个亿，明年五

个亿，每一年的赚钱，我们都是可以预料到的，没有任何的

惊喜。 问：教师们有股票吗？ 俞敏洪：300多个教师有新东

方的股票。 问：现在有关于新东方老师的段子，幽默感好像

是您招聘教师的最大要求。 俞敏洪：幽默感是新东方倡导的

，真正达到幽默感的老师，在新东方并不多。因为幽默感背

后体现的是智慧，一般来说不太能达到真正自然的幽默感。

新东方的老师跟我之间隔阂不多，喜欢拿我调侃。 100Test 下
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